

GACETA DE MADRID

DEL SABADO 8 DE MAYO DE 1819.

GEORGIA.

Tiflis 10 de Febrero.

Es un fenómeno muy extraordinario en nuestro clima el invierno que experimentamos, y las personas de mas edad no se acuerdan de haber visto otro semejante en toda su vida. Empezamos á sentir el frio en los primeros dias de Diciembre, y desde el 10 se ha mantenido constantemente de 8 á 15 grados, de manera que se ha andado en trineos, de lo cual no habia memoria en el pais. Ha perecido de resultas de la crudeza del tiempo mucho ganado, particularmente lanar, porque aqui no se acostumbra hacer establos ni tener prevención de forrages. Asimismo los árboles frutales y las viñas han padecido considerablemente, como que no se sabe abrigarlos y cuidarlos.

En la noche del 29 de Enero se sintieron dos temblores de tierra despues de un fuerte huracan y de un ruido subterráneo.

TURQUIA.

Constantinopla 19 de Marzo.

Insisten los ministros y embajadores de las diferentes potencias de Europa reunidos en esta capital en las protestas que hicieron al tenor de los últimos tratados, con motivo de la orden que expidió el Gran Señor para que sean juzgados y castigados en su nombre cualesquiera súbditos de las mismas potencias que en infraccion de las leyes cometan algun delito. La embajada de España ha pasado notas muy enérgicas sobre el asunto; pero el Sultan no cede, y se muestra resuelto á sostener su jurisdiccion.

RUSIA.

Petersburgo 19 de Marzo.

Piensa nuestro Gobierno en despachar dentro de pocos dias dos buques para hacer nuevos descubrimientos científicos, el uno con direccion al polo ártico y otro hácia el polo meridional. No se han nombrado todavía los comandantes; pero se han presentado ya 60 oficiales de la marina imperial suplicando al ministro les haga el favor de emplearlos en una ú otra de las dos expediciones.

Idem 24.

Toda la Rusia celebra hoy con júbilo el año XVIII del advenimiento del Emperador al trono.

Uno de estos dias tuvo la honra de ser presentada á S. M. I. la diputacion de la nobleza de Livonia, formada del teniente general Loewis, maris-

cal de la provincia; baron Ungernsternberg, diputado del círculo, y Mr. de Buxhoerden, mariscal de la isla de Oesel. El teniente general Loewis, que llevaba la palabra, dijo entre otras cosas lo siguiente:

„Se nos ha encargado supliquemos á V. M. se digne confirmar la reforma legislativa, que conforme á los principios de nuestro siglo, ilustrado por los hechos de V. M., mejora la condicion de los aldeanos. Sírvese pues V. M. atender á la solicitud que le dirige la nobleza por medio del comandante general civil.”

Contestó el Emperador en estos términos: „Veo con gran satisfaccion que las provincias de Livonia y de Oesel se anticipan á llenar mis deseos, y á conformarse con mis ideas. Asi dan un ejemplo digno de imitacion, y dejarán á la posteridad una honrosa memoria. Debeis congratularos de contribuir á mejorar la suerte de una clase de hombres muy útil y muy numerosa, que nació con los mismos derechos que vosotros para ser feliz, é igualmente acreedora á que se le proporcionen los medios de conseguirlo. Es muy arreglada vuestra conducta al espíritu de nuestro siglo, en cuyos benéficos principios estriba la felicidad de los pueblos. Creo que no os perjudique la reforma legislativa que me proponéis: mandaré examinarla, y apruebo con mucho gusto la generosidad de vuestro proceder tan acorde con mis ideas. Siempre me han tenido contento los habitantes de la Livonia, y me alegraré de daros pruebas de mi particular benevolencia.”

AUSTRIA.

Viena 7 de Abril.

El Emperador ha resuelto erigir un arzobispado y cuatro obispados en Dalmacia, á saber, en Zara, Spalatro, Ragusa, Lesina y Cátaro, aunque todavía no sabemos en cual de estas cinco ciudades se pondrá la silla arzobispal, y ya ha determinado S. M. las dotaciones de los cinco preladados. Al arzobispo se han señalado 120 florines.

BAVIERA.

Landau 12 de Abril.

Se ha hablado mucho de varias riñas sangrientas acaecidas entre las tropas francesas y bávaras en las inmediaciones de Weissemburgo, exagerando lo que ha pasado, pues en realidad no ha habido mas que lo siguiente: Los soldados franceses de la legión del Jurá y los bávaros del 15.º regimiento de línea se reunian con frecuencia en la aldea de Weiler, que está en la raya; á un cuarto de legua de distancia de Weissemburgo; y habiendo sido maltratado un soldado frances por algunos bávaros, se volvió á Weissemburgo á buscar unos cuantos de sus compañeros, con quienes vino segunda vez; se trabó entre todos un combate, aunque sin mas resultas que un soldado bávaro levemente herido en un hombro; y las autoridades bávaras y francesas estan haciendo de comun acuerdo diligencias para descubrir y castigar á los culpados.

PAISES-BAJOS-UNIDOS.

Brusélas 14 de Abril.

Tenemos la satisfaccion de anunciar que ayer se celebró una franca y cor-

dial reconciliación entre los soldados de infantería y caballería holandeses y belgas que guarnecen esta capital, y de cuyas disensiones no ha dejado de hablarse. Pasó una diputación de la infantería al cuartel de la caballería á informarse de los motivos de las pependencias pasadas, y proponer el modo de acabar los disgustos, y se convinieron, como era de esperar de gentes de honor. Por la tarde se reunieron en la fonda de la *Rosa Blanca*, en el arrabal de Namur, unos 50 hombres de cada parte, los mas de ellos sargentos, cruzaron sus espadas, se juraron sobre ellas paz y amistad constantes, y las dieron á guardar á algunos de sus compañeros. Confirmóse la reconciliación con repetidos brindis, y con una sincera expresion de alegría, propia del soldado, particularmente cuando vuelve en sí de algun desacierto; y han sido puestos en libertad los húsares que se prendieron el domingo de resultas de la riña que hubo en el arrabal de Namur.

GRAN BRETAÑA.

Londres 12 de Abril.

Escribe un comerciante de Calcuta, con fecha de 1.º de Noviembre del año próximo pasado, que los géneros y mercaderías de Europa se estan vendiendo allí por la mitad de lo que cuesta la manufactura en Inglaterra, á causa de la superabundancia que hay de todos ellos en Bombay y en Madras.

Las gacetas de Londonderry dan la noticia de estarse habilitando 15 buques para salir en todo el mes á llevar emigrados á los Estados-Unidos, y lo mismo dicen de Belfast, de donde salieron en el año 1818 cerca de 1100 personas con destino á aquel pais.

Idem 14.

El Duque de Yorck se ha roto un brazo de resultas de una caída que dió en su sala por habérsele enredado en el pantalon una espuela al volver de paseo; pero los facultativos han hecho una buena cura, y sigue S. A. muy mejorado.

El Príncipe Gustavo de Suecia, hijo del Rey Gustavo IV, ha conseguido licencia de su tio el Emperador de Rusia para pasar á Inglaterra y concluir sus estudios en la universidad de Oxford, segun dicen cartas de Petersburgo con fecha de 15 de Marzo. Todas las noticias estan conformes en que el Príncipe es un jóven virtuoso y de mucho talento, y su desgracia excita general compasion. Dícese tambien que una gran potencia le ha señalado una pension de 2000 libras esterlinas durante su permanencia en Inglaterra, y que en acabando sus estudios se casará con una Princesa de Hesse-Cassel, prima suya, la cual ha rehusado otro casamiento.

El Príncipe Leopoldo de Saxonia-Cobourg seguirá residiendo en Inglaterra, y el palacio que compró en Viena es para un hermano suyo, á quien se le ha regalado.

Han bajado los fondos despues de las vacaciones de Pascua.

FRANCIA.

Paris 16 de Abril.

El dia 22 del corriente celebrará la academia de ciencias, artes y bellas letras de Dijon una sesion interesante, en la que se leerá el elogio histórico de

S. A. S. el príncipe de Condé, al cual está adjudicado el premio que propuso la misma academia en 18 de Mayo próximo pasado.

El día 24 de Marzo, entre siete y ocho de la mañana, hubo un hundimiento de terreno á la salida de S. Pol, camino de Bethuna, que dejando una abertura de tres pies en cuadro, ha descubierto una pieza subterránea embovedada y solada. Algunos que bajaron á verla dicen que anduvieron un gran trecho bajo una bóveda que parecia de iglesia.

Segun noticias particulares parece que estan muy adelantadas las negociaciones entre Suecia y Dinamarca en punto al cumplimiento del tratado de Kiel, y muy cerca de concluirse un convenio definitivo.

Idem 17.

Estan ya trazados los planes de una ciudadela que se ha de construir fuera del recinto de la ciudad de Gante, entre las puertas de Curtray y de Heuver, y tambien se piensa aumentar las fortificaciones de las plazas de Oudenarde y de Termonda.

El Rey de Baviera ha prorogado definitivamente hasta el día 15 de Mayo próximo la reunion de los Estados generales del reino.

Dicen que se casa el Archiduque Fernando de Est con una Princesa de Cerdeña, cuñada de su hermano mayor el Archiduque Maximiliano.

El conde de Posse, marido de la princesa Canino, hija de Luciano Bonaparte, ha sido nombrado ministro residente de Suecia en Nápoles.

Idem 23.

Cada día va teniendo mas aceptación el importante periódico, que con el título de *Anales marítimos* publica Mr. Bajot. El número correspondiente al mes de Marzo próximo pasado contiene una extensa memoria sobre el viage científico que emprendió el capitán Roussin á las costas occidentales de Africa desde el cabo de Bojador hasta el monte de Suzes por los años de 1817 y 1818.

Eran muy inexactas las noticias que se tenian de aquellas costas, y aun los mapas de algunas de ellas no se habian hecho por rigurosas medidas geométricas.

Por Enero de 1817 salieron la corbeta *Bayadera* y el bergantin *Galgo* á las órdenes del capitán Roussin; y habiendo llegado á Sta. Cruz de Tenerife dieron principio á sus operaciones hidrográficas, á pesar de los obstáculos y peligros que encontraban por todas partes.

Casi en todos los tiempos del año hay en aquella costa una niebla muy densa, causada por las arenas que levantan los aires en el desierto, y no se distingue la tierra á una milla de distancia, ni se pueden observar los astros; pero nuestros navegantes hallaron el modo de vencer esta dificultad. Observaron la longitud, latitud y declinacion de la aguja en todas las posiciones de importancia: sondearon cuidadosamente los puntos que les pareció necesario, y marcaron con mucha escrupulosidad el movimiento de las mareas y la direccion de las corrientes de todos los fondeaderos.

Hay un capítulo dedicado á la descripción de los vientos y corrientes que reinan en la costa occidental de Africa desde el cabo Bojador hasta las islas de Loff.

La descripción de la misma costa desde cabo Bojador hasta el cabo Blan-

co, y desde el Verde hasta el de Naza, ocupa otros dos capítulos; y el último contiene utilísimas instrucciones sobre la derrota que se ha de seguir yendo de Francia al Senegal y á Gorea, y para volver del Senegal á Francia.

El mismo capitán Roussin salió de Rochefort el día 14 de Febrero de este año comisionado para otras nuevas observaciones hidrográficas.

Un mes despues que el tomo 32 se ha publicado el 33 del *Diccionario de ciencias médicas*, de suerte que en un año han salido 10 volúmenes de esta grande obra, que llegará muy pronto á su término. Los mas distinguidos profesores, cuales son Mrs. Alibert, Boyer, Hallé, Piney, Percy, han estado suministrando continuamente artículos para todos los volúmenes. Los artículos mas notables del que se acaba de dar á luz y de los siguientes son: órgano, nutricion, monstruosidad, olfato, memia, música, noche, cuarentena &c. En el 10.º cuaderno del Diario del diccionario, con el cual serán 38 los suplementos de la obra, se publicará el retrato de Mr. Percy, que es uno de los cirujanos mas famosos del ejército frances.

ESPAÑA.

México 12 de Noviembre.

Continuacion de los partes de Nueva-España.

REAL DE TEMASCALTEPEC.

Parte del teniente coronel graduado D. Antonio Aldao al brigadier y comandante general D. Ciriaco de Llano.

En mi oficio de 19 del presente, que desde la hacienda de Tusamapa dirigí á V. S., le anunciaba haberse reunido el capitán de realistas D. Josef Ruiz Sanchez con 60 caballos, y que al siguiente día emprendia mi marcha, como en efecto la dirigí al pueblo de Jalcomulco, adonde á mi llegada el 20 dispuse pasasen á situarse al otro lado del rio todos los equipages, víveres y municiones, y para su custodia dos compañías de fusileros de mi cuerpo, cuya operacion duró todo el dia y parte de la noche, por no haber mas que una sola balsa que se consiguió poner algo corriente.

El 21 al romper el dia practiqué igual operacion con la compañía de cazadores de mi mando y la caballería. Reunida toda la division emprendí mi marcha para la barranca de Sta. María, en cuyos bordes hice alto para reconocerla, y no observé otra cosa que algunas familias en lo profundo de ella y seis rebeldes á caballo. Aunque me dediqué á adquirir un entero conocimiento de la posicion que ocupa el cerro de Sopilapa, por ser este punto donde en la actualidad se halla la gávilla de Cleto y reúne toda la india y familias luego que avista nuestras tropas, no pude conseguirlo con la exactitud que deseaba por estar este cerro muy emboscado y cubierto por otros que forman su principal cortadura, por cuya razon emprendí la bajada de la expresada barranca con el objeto de situarme á la parte opuesta de ella, entrar en comunicacion con la seccion de Huatusco al mando del capitán graduado de teniente coronel D. Josef Alvargonzalez, que al mismo tiempo se aproximaba á dicha barranca, y concertar las operaciones convenientes contra los rebeldes que la habitaban.

„ A las 11 de la mañana del mismo día situé mi campo, y en seguida destacué 50 realistas al mando de su capitán Ruiz Sanchez á reforzar una partida que de la seccion de Huatusco habia destinado á su comandante con el objeto de perseguir algunos de la gavilla de Casas, que estaba situada en la barranca y paso del teniente, retirándose ambas partidas á las cuatro de la tarde sin novedad, habiendo hecho la de Huatusco en este dia tres prisioneros con sus armas de fuego.

„ El resto de la division se ocupó todo el dia 21 en recorrer diferentes emboscadas sospechosas de la barranca, quemar algunos ranchos, destruir sus siembras, y perseguir, aunque sin fruto, algunos rebeldes, que prácticos en las grutas inaccesibles que encierra aquella dilatada profundidad, se ponian á salvo de nuestros fuegos.

„ Reunidas todas las partidas en el campo, pasó á verme el expresado comandante Alvargonzalez; y acordando con él cuanto se debia practicar contra los enemigos, dispuse al amanecer del 22 que con su seccion, reforzada con mi caballería, pasase á recorrer las alturas que dominan la barranca por la izquierda, al mismo tiempo que yo, dejando el campo cubierto con 80 infantes, me internaba con el resto de mi infantería á reconocerla.

„ A una misma hora emprendimos nuestro movimiento por parages tan emboscados que los mismos guias no encontraban el camino, y en las inmediaciones de Sta. María nos separamos, continuando yo mi marcha por lo mas penoso de dicha barranca; pero al primer paso del rio encontramos á los rebeldes parapetados, queriéndonos disputar el paso; mas á pesar de su fuego la primera guerrilla, compuesta de 25 cazadores, los desalojó despues de herirles algunos y matarles un caballo; pero esta oposicion obstinada encontramos y tuvimos que vencer en todos los pasos del rio y emboscadas, sin poder hacerles mayor daño por ser sus fuegos cubiertos y á menos de tiro de pistola.

„ El teniente coronel graduado Alvargonzalez, que seguía por las alturas de mi izquierda, habiendo observado que los enemigos iban huyendo delante de mi tropa, trató de cortarlos, bajando á la barranca por un parage casi intransitable; pero á pesar de sus activas y prudentes medidas, los rebeldes, puestos en fuga, aunque haciendo resistencia en todos los puntos ventajosos, se subieron al expresado monte de Sopilapa por unas escalas de bejuco, las que suspendieron luego que se aproximó la tropa, quien tuvo que hacer alto por la casi inexpugnable posicion en que los rebeldes se hallaban colocados.

„ En todos estos encuentros tuvieron los enemigos algunos heridos y cinco muertos; y aunque los desalojamos de cuantos puntos trataban de defender, no fue posible emprender nada contra el referido cerro, donde se refugiaron últimamente, por carecer de víveres y municiones suficientes para permanecer en su observacion algunos dias, y tener que retirarse á su destino el Sr. Alvargonzalez con su seccion, segun me manifestó al retirarnos á nuestro campo.

„ En este dia la indicada seccion de Huatusco tuvo herido de alguna consideracion al alferez graduado de teniente de dragones del Príncipe D. Manuel Torres, y gravemente al cabo primero de Astúrias Antonio Merás, digno del mayor elogio por su valor é intrepidez. Tambien lo es el expresado Torres, pues á pesar de su herida siguió dirigiendo su tropa hasta concluir el fuego.

„En ambas secciones se portaron con la mayor bizarría los oficiales y tropa; pero particularmente recomiendo á V. S. de la de Huatusco al oficial y cabo heridos, y á los tenientes del batallon de Astúrias D. Manuel Rodriguez S. Pedro y D. Vicente Foyo, y de la mia al teniente de cazadores de mi cuerpo, ayudante de esta division, D. Mariano Muñoz, y subteniente de la misma el teniente graduado D. Josef Ferrer, cuyos oficiales, á la cabeza de los cazadores, desalojaron á los enemigos de cuantos puestos trataban de defender con obstinacion, y al sargento segundo de los mismos cazadores Antonio Martin.

„Situados ya en nuestros campos como á las seis de la tarde del 22, una avanzada de la gavilla de Casas, compuesta de unos 10 hombres á caballo, se avistó en unas alturas á nuestra retaguardia observando nuestros movimientos, por cuya razon resolví al amanecer del 23 perseguirla, poniéndome en marcha sobré las expresadas alturas; pero habiéndose fugado ya dicha avanzada, dirigí mis pasos á la barranca del Teniente; y aunque por todos rumbos fue examinada, por ser donde la gavilla de Casas subsiste la mayor parte del tiempo, no fue posible encontrarla, por lo que continué al bosque de la Ternera, y de alli al puente del Rey, sin haber observado ninguna novedad por todo aquel territorio.

„El 24 continué mi marcha por el camino real hasta la Calera, desde donde me interné, y reconocí las pasos del Carrizal, Limon y Apasapa, habiendo llegado á este punto sin novedad, y mañana continuaré mi marcha para Tusamapa, y al siguiente á esa villa como V. S. me tiene prevenido.

„Dios guarde á V. S. muchos años. Jalcomulco Octubre 24 de 1818. = Antonio Aldao. = Sr. brigadier comandante general de la provincia de Veracruz D. Joaquin del Castillo Bustamante.”

Madrid 7 de Mayo.

ARTICULO DE OFICIO.

El REY nuestro Señor se ha servido nombrar en el territorio de las Ordenes militares á D. Cristóbal Briz y Lopez para la vara de alcalde mayor de la villa de Porcuna, de tercera clase ó término.

S. M., á consulta personal del Consejo, se ha dignado conceder á la villa de Artias del valle de Aran, en el principado de Cataluña, la gracia para celebrar una feria de ocho dias todos los años, contados desde el jueves de la octava de Pascua de Pentecostés.

Se ha sacado á pública subasta las obras de arquitectura, albañilería y carpintería que en la iglesia parroquial de la villa de Calasparra, perteneciente á la órden de la religion de S. Juan de Jerusalem, estan mandadas hacer para su reedificacion, aseó y decencia por el REY nuestro Señor, segun el plan propuesto, y aprobado por la superioridad del arquitecto D. Josef Polo, cuyas obras estan tasadas por lo respectivo al primer ramo de albañilería y arquitectura en 109,810 rs. por lo perteneciente á la carpintería, en que no se incluye por ahora el tabernáculo en 4470; y por lo que hace á pintura de confesionarios, puertas y ventanas en 1260: lo que se hace saber al público para que si algun arquitecto ú otra persona quisiere hacer postura á ellas

y enterarse de los planos y condiciones, acuda ante el alcalde mayor de la misma villa, y escribanía del número y ayuntamiento D. Juan Josef Galiano, pues su remate está señalado y se ha de celebrar en la audiencia de dicho señor y hora de las 10 de la mañana el día 23 del corriente.

En virtud de providencia del Sr. D. Manuel Josef Rubio, del Consejo de S. M., teniente corregidor de esta muy heroica villa, se cita, llama y emplaza á los herederos de D. Josef Ibaseta, vecino que fue de esta corte, ya difunto, para que dentro de 30 días, contados desde 23 del pasado, comparezcan por sí ó por medio de procurador en el juzgado de S. S. por la escribanía del número de D. Casimiro Antonio Gomez á decir de su derecho y justicia en la instancia promovida por el D. Josef, continuada hoy por los herederos de Doña Josefa Teresa de Maiz, difunta, sobre reclamacion de ocho vales Reales de 300 pesos de las creaciones de Enero y Mayo de 1808 y Setiembre de 1809, que si vinieren se les oirá y guardará justicia en lo que la tuvieren; con apercibimiento de que pasado dicho término sin haber comparecido, y sin mas citarles ni llamarles, se determinará en el asunto lo que corresponda por derecho, y les parará el perjuicio que haya lugar.

En virtud de providencia del Sr. D. Manuel Josef Rubio, del Consejo de S. M., teniente de corregidor de esta muy heroica villa, refrendada por el escribano de su número D. Martin Santin y Vazquez, se cita, llama y emplaza á las personas que se conceptúan con derecho á cuatro vales Reales de 300 pesos de 1.º de Mayo, señalados con los números 465,105, 465,500, 466,942 y 466,952: uno de 600 pesos de la propia creacion, número 381,971; y cuatro de 150 pesos de 1.º de Setiembre, números 172,290, 172,294, 172,309 y 188,529, cuya propiedad se halla reclamada por D. Francisco Guardiola, vecino de Priego, para que dentro del preciso y perentorio término de 15 días, primeros siguientes al de este anuncio, comparezcan á deducirlo en el expresado juzgado y dicha escribanía; con apercibimiento de que pasado sin hacerlo les parará el perjuicio que haya lugar.

Oracion fúnebre que en las solemnes exequias celebradas por el Excmo. ayuntamiento de esta muy noble, muy leal, muy heroica, imperial y coronada villa de Madrid en la iglesia de S. Felipe el Real el día 1.º de Abril del presente año en sufragio por el Rey D. Carlos IV de Borbon pronunció el Dr. D. Francisco Antonio Gonzalez, del gremio y claustro de la universidad de Alcalá de Henares, bibliotecario mayor honorario, y predicador de S. M., y rector del hospital de la Latina. Se hallará en la librería de Perez, calle de las Carretas, y en la de Orea, frente á S. Luis: su precio 4 rs.

Historia de la provincia de Aragon, orden de predicadores, desde el año de 1808 hasta el de 1818; supresion y restablecimiento de sus conventos, y servicios hechos por la misma á la religion y á la patria. Sin embargo de que esta obrita es una historia particular da idea exacta de la páfida invasion de Bonaparte, del heroismo de los pueblos de toda la corona de Aragon, y de muchos incidentes que interesan á los buenos españoles; y especialmente á las órdenes religiosas: un tomo en 4.º Se vende en la librería de Hurtado, calle de las Carretas, á 15 rs. en rústica y 20 en pasta.

Nota. El tratado del bien de la vejez, que se anunció en la gaceta del martes 27 de Abril próximo pasado, está traducido por D. Salvador de Jócana, canónigo de la santa iglesia catedral de Plasencia.
